

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE MAYO DE 1773.

E *Constantinopla 3 de Marzo de 1773.*
 Está para concluirse el Armisticio, y ya no se tardará en saber si ha de continuar, ó si saldrán las Tropas á campaña. La *Puerta* se ha aprovechado de este interválo para aumentar considerablemente sus fuerzas de Tierra y de Mar. El Exército *Otomano* se halla en el mejor estado, y la Esquadra destinada para el *Mar Negro* está pronta, aunque se ignora quando saldrá. Se ha encargado al Barón de *Tot* que haga construir á la embocadura del *Mar Negro* dos fuertes Castillos, uno en la parte de *Europa*, y otro en la de *Asia*, los quales servirán de resguardo á esta Capital contra las empresas que pudieran intentarse por aquel lado; pero para concluirlos perfectamente se necesitarán tres años de continuo trabajo. La providencia que se ha seguido hasta ahora de no admitir la oferta hecha por los *Negociantes Francos* establecidos en esta Escala de transportar de su cuenta y riesgo el trigo necesario para el consumo de esta Capital, dió motivo á creer que el Gran Señor se lisongeaba de que admitiría la *Rusia* sus ultimas proposiciones; pero quedan desvanecidas estas esperanzas, porque acaban de fletarse muchos Navíos *Europeos* para ir á cargar 500 quillotes (*) de trigo á diferentes Puertos del *Archipiélago* y de la *Asia Menor*. Aquí se goza de la mayor tranquilidad mediante la vigilancia del Gobierno á precaver todo lo que pueda alterar la quietud pública.

Halil Baxá, nombrado Gobernador de *Egipto*, ha recibido orden de partir para *Damasco*, en donde tomará el mando del Exército en calidad de *Seraskier*. Sin embargo de las amenazas de *Ali Bui* y del *Cheik*

D.1-

(*) 4 quillotes y medio compondrán una fanega.

Dice de que en caso de que la Ciudad de *Jafa* se obstinase en resistir por mas tiempo á sus esfuerzos, pasarían á cuchillo á la Guarnicion y á los habitantes, han resuelto unos y otros defender la Plaza hasta el ultimo extremo; y despues de haber recibido víveres y refuerzos han conseguido grandes ventajas en diferentes salidas, de suerte que puede creerse se vean obligados los Enemigos á levantar el sitio.

Petersburgo 23 de Marzo de 1773.

EL Baron de *Nolken*, Sumillér del Rei de *Suecia*, tubo antes de ayer audiencia privada de la Emperatriz, en la qual entregó á S. M. *Imperial* de parte del Rei su Amo las insignias de la Orden de los *Serafines*, que ha traído para el Gran Duque.

Con motivo de acercarse el tiempo de la Dieta de *Polonia*, ha remitido la Corte á sus Ministros en las Potencias estrangeras, y señaladamente al que reside en *Varsovia*, una exposicion de sus derechos á los Países de la República, de que ha tomado posesion.

Se ha publicado una relacion mui circunstanciada y auténtica de las operaciones de nuestra Esquadra en el *Archipiélago*, y habla tambien de la infidelidad con que los *Turcos* han procurado sorprender durante la trégua á la Esquadra *Rusa*, compuesta de solas siete velas, con una superioridad de 24 Navíos de guerra. A principios de Noviembre, y concluído el término del primer Armisticio, embistió la Esquadra *Rusa* á la de los *Otomanos* delante de *Patrás*, la derrotó, quemó tres de sus Navíos, y hizo varar en la costa á otros muchos. Reforzada poco despues la Esquadra enemiga volvió al combate, y fue enteramente derrotada. En lo demás, esta relacion es mui difusa para trasladarla enteramente, y nos contentamos con referir este suceso para hacer ver lo poco que se puede contar con la buena fe de la *Puerta*.

Deseando la Emperatriz evitar las funestas conseqüencias de las viruelas, ha mandado establecer en *Irkitsk*, en *Siberia*, un Hospital, destinado para la inoculacion, baxo las ordenes del Teniente General *Bruhl*, Gobernador de dicha Ciudad; y se sabe que este establecimiento ha producido hasta ahora el buen éxito que podía esperarse. Su Magestad *Imperial* expidió un Decreto á fines del mes pasado, exhortando á todos sus Vasallos á la observancia del mismo método.

El General *Sukatin*, encargado del mando de nuestras Tropas en *Georgia*, se ha restituído á esta Capital para representar que no tenía fuerzas suficientes con que poder obrar en un País cubierto de montes, lagunas, y desfiladeros. Puso sitio á una Plaza donde se custodiaban los efectos mas preciosos de la Provincia: la batió inútilmente largo tiempo por no hallarse con la suficiente artillería de campaña, y per-

perdió toda su gente por las enfermedades, el hambre, y las marchas forzadas, de suerte que no le han acompañado á *Rusia* mas que doce Oficiales.

EL Ministro plenipotenciario de la *Puerta* despachó á *Constantinopla* á *Ata Bei*, su primer Consejero de Legacion, á cuyo arribo hubo mucha alteracion en el Serrallo, y se tubieron repetidos Consejos. Generalmente se asegura que los *Rusos* insisten siempre en la cesion de *Kerché* y *Jenikalé*, en el Estrecho del mar de *Azabache*, y que prometen alguna condescendencia sobre otros artículos; pero la *Puerta* reusa cederles aquellos Puertos, con cuya posesion quedarían dueños del mar de *Azabache*; y antes al contrario se dispone á continuar vigorosamente la guerra. Por otra parte la Corte de *Petersburgo* ha autorizado al Sr. *Obreskow* para proponer la continuacion del Armisticio; pero al mismo tiempo avisan de *Tasi*, que el General *Romanzow* había partido de allí en toda diligencia, encaminandose á *Bucharest*, y dando orden de que marchásen ácia el *Danubio* todas las Tropas repartidas en la *Moldavia* y demas acantonamientos, proveyendo con la mayor celeridad los almacenes establecidos á las márgenes de aquel Rio.

Se ha tenido con mucha tranquilidad la Dietina de *Varsovia*, y han salido electos Nuncios para asistir á la próxíma Dieta los Sres. *Szamoski*, célebre Jurista, y *Stanizewski*, Senescal del Partido de dicha Ciudad: igual éxito tubieron las Dietinas de los demas Distritos de *Masovia*; pero se han terminado infructuosamente las de *Zaknockzin*, *Czersk* y *Ciechanow*, y los habitantes de las Provincias situadas detrás del Cordon *Austriaco* no tubieron permiso de asistir á ellas. El Conde *Poninski*, Caballerizo de la Corona, partió de *Petersburgo* á *Lithuania* con la mira de hacerse elegir Nuncio de la Provincia de *Grodno*.

Quando se apoderaron los *Austriacos* de la Ciudad de *Cracovia*, entregó el Ministerio de *Varsovia* al Baron de *Stackelberg* un testimonio de este Acto, acompañado de la siguiente nota= „En vista de „los adjuntos documentos que acreditan la entrada de las Tropas *Aus-* „*triacas* en la Ciudad de *Cracovia*, ha dado el Rei orden á los infrascritos de comunicar esta novedad al Baron de *Stackelberg*, Ministro „de S. M. la Emperatriz de *Todas las Rusias*, pidiendole se sirva participarla á su Corte, sin pérdida de tiempo, á fin de que páse sus buenos oficios con la de *Viena* para hacer efectivas las promesas anunciadas en las Declaraciones uniformes de las tres Potencias, de no agravar las calamidades de la *Polonia* en caso de condescender á la demanda de acelerar la Dieta, á que ha satisfecho cumplidamente la *Polo-*

„nia, y para conseguir que se retiren las Tropas *Austriacas*, y no priven al Rei del resto de sus rentas, ni impidan á los dependientes de la Tesorería de la República el cumplimiento de su obligacion.“

Dícese que el Rei de *Prusia* ha formado el proyecto de proveér de sal y tabaco á toda la *Polonia*, y de apropiarse igualmente el comercio de cera, dando la direccion de estos tres ramos al Judío *Efrain*. Un Comisario *Prusiano*, que llegó al territorio de *Thorn*, entregó á cada familia un pequeño libro, que contiene el número de habitantes: se deberá anotar en él la porcion de sal que regularmente gasta, y se ha obligado á los Vecinos á pagar por este libro tres gruesos, moneda de *Prusia*. El Magistrado de la misma Ciudad ha recibido nuevas órdenes de pasar á *Marimwerder* para prestar juramento de fidelidad, so pena de confiscacion de bienes; pero no se sabe aún el partido que tomará en tan críticas circunstancias.

T *Varsovia* 27 de Marzo de 1773.
 Odavía no ha llegado el Corréo que debe traer la noticia de la paz ó de la prorogacion del Armisticio entre la *Rusia* y la *Puerta*; pero de un instante á otro se esperan avisos positivos sobre tan importante asunto.

El Príncipe *Jablonski* ha renunciado en manos del Rei su empléo de Senador, como Palatino de *Norogrod*; con cuyo motivo ha escrito á S. M. una carta mui enérgica, dandole gracias por las benignidades que siempre le había merecido, y solicitando se le exonerase de un empléo que no podía desempeñar con honor en las presentes circunstancias. Muchos Magnates, como son los Príncipes *Sapieha* y *Radziwil* y los Condes de *Pai* y *Krasinski*, han seguido ó deben seguir el mismo exemplo.

Los Griegos *Cismáticos*, que han establecido en *Ukrania* el libre ejercicio de su religion, acabán de echar á los Griegos *Católicos*, no solo de *Berdy*, *Czaw* y *Winnica*, sinó tambien de la *Wolhinia* hasta el Rio de *Stucz*. Los Eclesiásticos de la Iglesia *Griega unida* se han quejado de esta violencia á la Corte de *Varsovia* y al Nuncio Apóstolico; pero sin esperanza de conseguir los auxilios que reclaman.

Todos los dias llegan á esta Capital nuevas Tropas *Rusas*; y los *Austriacos* no parece desisten de sus pretensiones al Palatinado de *Cracovia*, respecto de que le han incluido en su Cordon, como tambien el de *Sandomir*: se van acercando á los Rios *Pilica* y *Wieprz*, y luego que entran en algunos distritos hacen salir de ellos á las Tropas extranjeras, sean *Polacas* ó *Moscovitas*, y prohiben á los Paisanos que las entreguen contribuciones.

El General *Lentulus* ha tenido audiencia privada del Rei, y se presume que tendrá el carácter de Embaxador, y que mandará las Tropas *Prusianas* que

que se hallan en *Polonia*. El General *Ruso Totleben*, que ha muerto últimamente en esta Ciudad, expresó en sus últimos momentos, que sentía vivamente dos cosas: una morir en su cama, y otra no vivir algunos dias mas para recibir la respuesta á una importante representacion que había hecho á su Soberana á favor de la *Polonia*.

Stockolmo 30 de Marzo de 1773.

EL Viernes ultimo tubo el Rei un gran Consejo de Estado, que ha dado motivo á diferentes congeturas. Todos los Carpinteros de esta Ciudad recibieron orden de pasar al Astillero de las Galeras para trabajar en su rehabilitacion. Aunque siguen los preparativos generales para el servicio del Ejército y de la Esquadra, nos lisonjeámos de que aun quando se declaráse la guerra en el Norte y en otras partes con motivo de la reparticion de la *Polonia*, y de la restriccion del comercio de la Ciudad de *Dantzick*, no tomará parte alguna esta Corona, sinó que observará exâcta neutralidad: mayormente habiendo manifestado (segun dicen) la Corte de *Petersburgo* su satisfaccion, y prometido que en la Primavera próxima permitirá que se saquen de la *Livonia* 1000 toneles de trigo, libres de derechos.

Viena 31 de Marzo de 1773.

LAs cartas que se han recibido de *Levante* por la via de *Trieste*, refieren que los *Rusos* juntaban en el *Archipielago*, y principalmente en las Islas de *Samos*, *Patmos*, y *Naxia* la madera necesaria para la construccion de una pequeña Esquadra, que se debía componer de dos Fragatas, y de otras diferentes Embarcaciones ligeras.

Hamburgo 26 de Marzo de 1773.

EScriben de *Labr*, en el Principado de *Nasau Usingue*, haber sucedido allí un caso, cuyas conseqüencias pueden ser funestas. Habiendose congregado el Magistrado de aquella Ciudad para elegir Corregidor, se juntaron los Ciudadanos al mismo tiempo; eligieron á uno de sus Individuos, y no quisieron reconocer al que acababa de nombrar el Magistrado. La Regencia envió 50 *Husares* para sostener su eleccion; pero fueron rechazados por los Ciudadanos que se habían apoderado de la Casa de Ayuntamiento. Noticioso el Margrave de *Baden* de esta revelion, hizo marchar contra los amotinados 200 Granaderos, los cuales encontraron cerradas las puertas de la Ciudad. Los vecinos de *Labr* quedaban aun con las armas en la mano á la partida del Corréo, y los Granaderos esperaban nuevas ordenes á las puertas de dicha Ciudad.

Un mancebo de una de las Lonjas de esta Ciudad, llamado *Mutersbach*, de edad de 20 años no cumplidos, cayó en un profundo letargo. Los Médicos le hicieron sangrar del brazo repetidas veces, y le aplicaron sucesivamente otros muchos remedios, pero todos sin fruto alguno.

Des-

Despues de haber permanecido en este estado por espacio de 32 dias, volvió en sí el 11 de este mes; y aunque no se le ha notado alteracion en la salud, no se le ha permitido salir, ni se le da todo el alimento que apetece, observandose que tiene una hambre insaciable: el mismo accidente experimentó algunos años ha, con la diferencia de que su sueño ó letargo no duró entonces mas que tres dias.

Londres 8 de Abril de 1773.

EL dia 31 del pasado fue el Rei á la Cámara de los Pares, en donde dió su consentimiento á diferentes AËtos, y entre ellos á tres, de los quales el primero se dirige á hacer executar mas eficazmente las leyes contra los delinquentes en los dos Reinos unidos; y el segundo, á precaver los abusos de la venta que se hace á estrangeros de porciones de interés en los Navíos *Ingleses*. El tercero trata de la naturalizacion de *Protestantes* estrangeros, estrablecidos en *América*, ó que se establezcan en adelante, y hayan servido ó sirviesen en calidad de Oficiales ó de Soldados en el Regimiento Real *Americano*.

El Coude de *Darmouth*, Secretario de Estado, ha recibido una carta del Mayor General *Dalrimple*, Comandante en Gefe de las Tropas de S. M. en la Isla de *S. Vicente*, con noticia de la total reduccion de los *Caribes*, y la copia de un tratado ajustado con ellos, por el qual se sujetan á S. M. y le ceden una porcion considerable de terreno. De la relacion que envía se colige que en el curso de esta expedicion, es á saber, desde el mes de Setiembre del año próxímo pasado hasta 20 de Febrero del presente, hémos tenido 182 hombres muertos: entre ellos un Teniente Coronél, un Capitan, 4 Oficiales Subalternos, 11 Sargentos y 165 Soldados: que han sido heridos en vários encuentros un Capitan, un Oficial, 8 Sargentos y 73 Soldados; y finalmente que el número de los enfermos asciende á 428 en esta forma: un Teniente Coronel, 5 Capitanes, 12 Oficiales, 16 Sargentos, y 394 Soldados.

El Sr. *Bennet* ha muerto últimamente en *Tinnmouth*, en el Ducado de *Cornouaille*, de edad de 107 años.

París 19 de Abril de 1773.

EL Fanal establecido mucho tiempo ha en el *Cabo de S. Matéo* para facilitar á los Navíos del Rei y á las Embarcaciones mercantes la entrada en la Rada de *Brest* y en los Puertos vecinos, se hallaba en tal disposicion que daba poca luz y se percibía difícilmente á corta distancia; pero se acaba de remediar este inconveniente. Para precaver los accidentes que ocasionarían los errores en que pudieran caer los Navegantes que no tuviesen noticia de las mutaciones que se han hecho, y que descubriendolo distintamente creerían hallarse cerca de tierra, se hace preciso advertir que el Fanal del *Cabo de San Matéo* se percibe actual-

men-

mente (segun el tiempo) á distancia de quatro, cinco y seis leguas.

La Barca pública del Lugar de *Cam* se sumergió el dia primero del corriente á un quarto de legua de *Bayona* en el Rio *Adour*, llevando á bordo de 50 á 60 personas. Hízose el embarco durante la noche, y la obscuridad fue causa de que los pasajeros no pudiesen percibir la desproporcion de su número con la fuerza del buque y el estado del Rio. Habiendo acudido al lugar del naufragio los Oficiales municipales de *Bayona*, hicieron sacar del agua 15 personas ahogadas de ambos sexos, á las quales se aplicaron los socorros acostumbrados; pero solo en una muchacha produxeron efecto. El Intendente de la Provincia ha dado las mas estrechas ordenes, á fin de que se observen en adelante las precauciones tomadas para proporcionar el número de pasajeros con la fuerza del agua y con el tamaño de los Barcos públicos.

Francisca Petit, de edad de 40 años, ha dado felizmente á luz á principios de este mes dos niñas y un niño, que fueron bautizados, y se crian bien. Otra muger de la Comunidad de *Allevard*, Eleccion de *Grenoble*, parió dos niños y una niña, que recibieron el bautismo, y murieron á los tres dias.

Nápoles 13 de Abril de 1773.

LOs Reyes nuestros Señores asistieron con exemplar devocion á todos los Divinos Oficios, celebrados durante la *Semana Santa*; y ayer se transfirieron al Real Sitio de *Portici*, donde pasarán la presente estacion, segun costumbre.

Roma 14 de Abril de 1773.

EL Domingo de *Ramos* pasó el Papa á la Capilla *Paulina* acompañado de 18 Cardenales, de gran número de Arzobispos y Obispos, Abades mitrados, Padres Penitenciarios de *S. Pedro* y Prelados; y despues de haber hecho Su Santidad la acostumbrada bendicion y distribucion de las Palmas, se formó la procesion de ellas con asistencia de S.B. que iba en silla de manos debaxo de pálio, conducido por ocho Prelados Refrendarios de ambas Signaturas. Concluída la procesion, oyó Su Santidad la Misa solemne, que celebró el Cardenal *Spínola*.

El Miercoles de la semana anterior se transfirió el Papa desde su Palacio Pontificio Quirinal al *Vaticano*, para asistir á las funciones de *Semana Santa*. El Jueves siguiente por la mañana celebró S. B. privadamente el Santo Sacrificio de la Misa en su Capilla secreta; y en ella dió la Comunión á todos los Arzobispos y Prelados Sacerdotes de su Cámara Secreta y honorarios. Hecho esto, pasó Su Santidad á la Capilla *Sistina*, donde oyó la solemne Misa que celebró el Cardenal *Stoppani*, Obispo de *Palestrina*, con asistencia de otros 16 Purpurados. Concluída la Misa, y precedido S.B. de los Cardenales y Patriarcas, de los Arzobispos y

Obis-

Obispos y de los Abades mitrados, llevó á pie el *Santisimo Sacramento* desde la Capilla *Sistina* á la *Paulina*, y en ella quedó depositado para la pública veneracion de los Fieles. Sus Eminencias y todo el numeroso acompañamiento se encaminaron seguidamente á la gran Lonja, que por la fachada de la *Basilica Vaticana* mira á la dilatada Plaza, yendo detrás el Papa en silla de manos. Desde allí dió S. B. la acostumbrada solemne bendicion Pontificia á la multitud de Pueblo de que estaba llena la Plaza, despues de cuya ceremonia se publicó la Indulgencia plenaria. El mismo dia lavó Su Santidad y besó los pies con exemplar humildad á 13 Sacerdotes de diferentes Naciones, sirviendolos despues á la mesa con suma edificacion. Finalmente se dirigió S. B. á visitar la *Escala Santa*, subiendola con todo su séquito; y adorando aquella antiquisima Imágen del Salvador, llamada *Santa Sanctorum*, pasó á pie á la contigua Basilica de S. Juan, restituyendose felizmente al Quirinal.

Madrid 4 de Mayo de 1773.

EL Rei se ha servido nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la Villa de *Almendralajo* á D. Josef Peret: Para la de la Villa de D. Benito, á D. Manuel Carpintero y Heraso: Para la de Alcalde mayor Teniente General de *Guernica*, á D. Luis Josef Robledo: Para la de Alcalde mayor Teniente General de las *Encartaciones* y *Avellaneda*, á D. Luis Borrás y Goya; y para la Vara de Alcalde mayor de la Villa de *Granollers*, en el Principado de *Cataluña*, á D. Ramon Texidor.

Nueva edicion de las Obras de D. Francisco de *Quvedo* y *Villegas*, Caballero del Avito de Santiago, Secretario de S. M. y Señor de la Villa de la Torre de Juan Abad, en seis tomos en quarto, buena impresion, papel, y primorosas Láminas. Se hallarán en la Librería de Francisco Fernandez, frente las Gradass de S. Felipe el Real.

Hermosa Puerta del Cielo, en tres Sermones Panegyricos, y tres solemnes Novenarios á nuestra Señora de la Porteria de Avila: por el R. P. Fr. Pedro de la Asumpcion. Se hallará donde esta Gazeta; y en la Librería de Texera, calle de Atocha, junto á S. Sebastian.

Estampa fina en medio pliego de marquilla, que representa el verdadero Retrato del Venerable y Apostólico Siervo de Dios el Padre Presentado Fr. Francisco de Posadas, Dominicano. Se hallará en el Colegio de Sto. Tomás de esta Corte.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.